

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma, poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

<p>PUNTOS DE SUSCRICION. Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.</p>	<p>Sale el sol á las 4 horas y 33 minutos. Pónese á las 7 horas y 32 minutos.</p> <hr/> <p>Sale la luna á las 1h. y m. de la mañana. Pónese á las 2 h. 40 m. de la tarde.</p>	<p>PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA con El Telégrafo 7 r. Un mes: } sin El Telégrafo 3 » Un número suelto 3 cuartos. Anuncios cada linea 3 cuartos.</p>
---	---	--

PALMA.

Las obras públicas ó deben hacerse bien ó no hacerse. Si para que así sea es necesario gastar un poco mas de lo que se gastaría para hacerlas mal, entonces es cuestion de mas ó menos buen gusto, de mas ó menos ilustracion de parte de los que deben ejecutarlas: pero si haciéndolas bien se gasta menos que haciéndolas mal entonces es un deber imprescindible, que no puede dejarse de cumplir so pena de merecer el que á él falta las censuras á que se hace acreedor el que á sabiendas comete perjudiciales desaciertos.

Dentro de poco deben construirse en Palma dos fuentes públicas, ó mejor diremos un pozo y una fuente: el primero en la plaza del Mercado y la segunda en la de San Gerónimo. La cantidad que para estas obras tiene, segun noticias, consignada en presupuesto, el M. I. Ayuntamiento, asciende á veinte y cuatro mil reales, al paso que haciéndose del modo que nosotros indicaremos, el gasto ascendería á veinte mil reales escasos.

Con respecto al pozo de la plaza del Mercado ya indicamos dias pasados que el buen gusto, el deseo de los vecinos, y aun la conveniencia reclaman que se desista del proyecto y se adopte la idea de construirse un surtidor que reciba el agua del algibe que existe en mitad de la cuesta de la Pescadería. La distancia de un punto á otro es de 136 metros, distancia que

salvada por medio de una cañería de tubos de hierro vestidos de betun y asfaltados, á razon de rs. vn. 24, 50 por metro inclusa la colocacion y abertura de la zanja, importaría. 3993.50

Una fuente surtidor de marmol ó hierro colado. 5000
Un conducto para recoger las aguas sobrantes. 4.500

Total. 40.493.50
Cantidad presupuesta. 6.000
Aumento de gasto. 4.493.50

Desde el depósito de agua situado en el Peso de la paja hasta la plaza de San Gerónimo hay el declive suficiente para tomar hasta dos metros y setenta centímetros de agua. Los 146 metros de cañería que serian necesarios á 27 reales metro, tipo algo mas subido que para la otra fuente en razon á la diferencia de terreno, y al gasto de reempedrar toda la estension de las calles, importarian la cantidad de. 3942 rs.

Una fuente surtidor de marmol ó hierro colado. 5000
Una acequia para recoger las aguas sobrantes. 900

Total. 9.842
Cantidad presupuesta para construir un depósito de agua en la plaza de San Gerónimo, con su bomba de péndulo etc. etc. 18.000
Economía. 8.158

Por manera que gastándose de me- nos en este último punto.	8158
y demás en el Mercado.	4493-50
resultaría en las dos obras un be- neficio de.	3.664.50

Nuestros lectores comprenderán fácilmente que el pensamiento que nosotros indicamos tiene la ventaja de que las cañerías de metal y los surtidores, por los cuales puede salir el agua por la sola presión de los depósitos, están casi completamente libres de rupturas y recomposiciones; al paso que las cañerías de barro y las bombas vienen á ser una causa constante de gastos de no poca consideración por las frecuentes reparaciones á que están sujetas. En el mercado desaparecería el peligro de que el pozo en determinadas épocas se secase: Palma obtendría con los dos surtidores dos mejoras que favorecerían notablemente el ornato público y saldríamos de esa ridícula manía de poner por todas partes depósitos con bomba, como si el arte no alcanzase en nuestro país mas allá de las antiguas rutinas. Mucho nos equivocaremos ó todas las personas de buen gusto estarán enteramente conformes con lo que acabamos de exponer: la mayor hermosura de la obra; la economía, y la exactitud del presupuesto que hemos presentado, nos lo hacen creer así. Por eso deseáramos que todos nuestros colegas manifestasen su opinión acerca de ello para que si fuese favorable sirviese de apoyo á la nuestra ante el M. I. Ayuntamiento, y si fuese desfavorable nos proporcionase un motivo para dar nuevas demostraciones.

Barahunda.—Ayer se había celebrado en una casa de esta ciudad la fiesta de San Juan con la natural alegría, por ser los días de un hijo de la familia: una hermana de este estaba en cinta y muy adelantada en su embarazo. Después de haber comido, el hermano salió á paseo con algunos amigos; y al dar la vuelta á una esquina, una cáscara de naranja le hizo resbalar; cayó y fué tal su caída que se fracturó un brazo. Corrió uno de los compañeros á anticipar la noticia á la familia, mientras que los otros conducían al desdichado á su casa: hubo en esta la alarma que es consiguiente; y al tiempo que aquel llegaba, en medio del llanto y el trastorno de sus padres, la joven que estaba en cinta daba á luz un robusto niño. Nuestros lectores se harán cargo de la barahunda que de un momento

á otro habría en aquella casa.

Festividades.—En las procesiones de la Catedral y de Sta. Eulalia, que han tenido lugar en los días de anteayer y ayer, ha podido observarse el mismo á mayor lucimiento que en las de los años anteriores. El gentío que discurría por las calles era inmenso, pues además de que en semejantes ocasiones apenas hay un vecino que permanezca en su casa, nunca habíamos visto en Palma un número tan extraordinario de payeses como el que vemos en estos días. El bien estar que se disfruta en los pueblos y la hermosura del tiempo han facilitado mucho su venida á la capital.

¡Malditos!—Entre los muchachos se ha introducido ahora una costumbre diabólica que es preciso esterminar á fuerza de ejemplos de inflexible severidad. Llevan una especie de fósforos que si caen al suelo se inflaman al simple choque con las piedras, y después de arder durante un rato acaban por hacer un fuerte trueno. Los muy malditos suelen emplear esos fósforos para asustar á las muchachas, pero es el caso que con semejantes bromas pueden ocasionarse lamentables desgracias. Días pasados fué capturado por la Guardia municipal un joven que acababa de hacer uso de uno de esos fósforos y es probable que sea castigado severamente, como lo desean cuantas personas están enteradas de esa reprensible costumbre. Ayer paseaban por la fiesta de San Juan algunas niñas, que naturalmente llevaban sus mejores vestidos: á los pies de una de ellas cayó uno de esos fósforos, y fué tal la rapidez con que se inflamó que prendió repentinamente el vestido de la niña quedando en pocos instantes destruido. Por fortuna el fuego no le causó daño alguno, pero la infeliz, cuya pobre madre no tenía otro trage con que suplir el que acababa de perderse, hubo de pasar toda la tarde á la puerta de su casa en medio del justo desconsuelo que comprenderán nuestros lectores.

CORRESPONDENCIA.

Barcelona 23 de junio.—Si de cuestiones de actualidad he de hablar á Vds., como siempre desean, de estas cuestiones á que un bautizador, malo á mi ver, ha puesto el nombre de *palpitanes*, forzoso será ocuparnos, no en la que me hace palpar á mi sin ver correr las aguas del Pó, ni del Adda, ni del Mincio, ni del Adigio, sino la que hace palpar de contento y de esperanza á toda la pollería barcelonesa de ambos sexos, que contempla hoy llena de gozo la inauguración de su mejor temporada, de la muy agradable temporada de las procesiones de Corpus. Barcelona, animada siempre, sale de cauce, si así decirse puede, durante estas solemnes fes-

tividades, ostentando cuanto encierra de bello, que es mucho, mucho. Comprenderán Vds. sin necesidad de explicarlo, que no llevo la pretension de comprender en las ostentaciones a los que formamos en las filas del sexo feo, por mas que no fuera pedir gollerias, cuando van á la cabeza de las preciosidades expuestas....los gigantes. Durante estos dias son los *dandys* de la ciudad condal, y no son únicamente los chiquillos los que fijan en ellos su atencion, que tambien la gente machucha gusta de haberselas con tan elevados personajes. Me preparo pues para presenciar las futuras solemnidades, intermediadas de la verbena de S. Juan, de la fiesta de S. Pedro y de los demás regocijos populares que no escasean en la época en que nos hallamos.

Gran contraste forman ciertamente en el dia nuestras alegres poblaciones, con las que por su desgracia son teatro de la sangrienta lucha de Italia. Para que vean Vds. que no es exagerado mi sentimiento al tratar de ella, lean Vds. el siguiente trozo que copio de una correspondencia escrita desde Milan por un testigo ocular de lo que se refiere:

«Desde Buffalora á Magenta los árboles de ambas orillas del camino, los palos del telégrafo y gran número de guarda ruedas están acribillados de balazos ó despedazados por las balas rasas y la metralla; los campos de derecha é izquierda por donde marchaban las masas han quedado rasos como la palma de la mano, apisonados, y el trigo convertido en paja menuda y aplastada por tanta pisada; las cepas de las viñas están rotas y sin una hoja, millares de moreras, principal riqueza del país, han servido para calentarse los soldados tudescos. Esparcidos por el suelo se ven todavía multitud de objetos que hablan al observador de este desastre: viseras, pedazos de mochilla, cantimploras aplastadas, correas, morriones pisoteados y prendas de vestuario ensangrentadas. De trecho en trecho montones de tierra, con una cruz encima hecha con dos pedazos de palo bajo las cuales hay algunas docenas de cadáveres mal enterrados; si uno mira con atencion ve todavía asomar la punta de un zapato ó los dedos de alguna mano. En el foso que hay contiguo á la estacion, resultado de la tierra que se ha sacado para el terraplenamiento hay quince ó veinte cuadros de tierra en forma piramidal, y encima de cada cuadro (los hay que miden un espacio de muchos piés) se vé una cruz de caña ó de palo. Cada uno de estos cuadros contiene centenares de muertos; cada uno de estos montones de tierra hará verter un rio de lágrimas á las familias del zuavo y del croata, del tiroles y del sardo, del árabe y del ulano. ¡Amargas son las ofrendas con que se sostiene

el templo de la gloria! ¡Cuando levantarán el suyo la justicia y la humanidad!»

Las pérdidas y daños que causa la guerra se sobrellevan con una conformidad estóica. Se ha dicho al Emperador de palabra y por medio de la prensa que no esponga á los soldados á luchar con desventaja contra sus enemigos por un escrúpulo exagerado para con los edificios.

Los italianos han manifestado al augusto aliado del Rey de Cerdeña que cuando los austriacos se fortifiquen en un pueblo los sepulte si es necesario bajo sus ruinas, que las casas no valen lo que los hombres. En Palestro, Magenta y Melegnano la artillería no hizo todo lo que debia y pudo hacer por respeto á esas poblaciones. Esto es pagar miramiento por miramiento y rivalizar en generosidad. Sin embargo, esta manifestacion por parte de los italianos era ya una necesidad. Adoptando el sistema de sacar de la artillería todos los recursos que ofrece contra las defensas aspilleradas, los aliados podrán obtener en lo sucesivo victorias menos caras que las de Magenta y Melegnano.

Los milaneses, y todos los italianos en general, han dado grandes pruebas de generosidad; cuando se han llevado á su casa dos, cuatro ó mas heridos no han mirado si eran franceses ó austriacos; para ellos eran todos seres desgraciados que sufrían. Pasados los primeros momentos de confusion la autoridad ha ido recogiendo los heridos austriacos que se curaban en casas particulares para trasladarlos al hospital de los prisioneros.

Siguen llegando al centro de la Lombardia cañones y especialmente piezas de sitio. Se asegura que por Lion y Grenoble van á dirigirse á Italia sesenta ú ochenta mil hombres de refuerzo. En el célebre cuadrilátero van á reunirse unos quinientos mil combatientes de una y otra parte.

Kosuth se encuentra ya en el Piamonte, donde su compatriota el general Clapka está formando una gran legion para invadir el territorio de Hungría. El ex-dictador húngaro, separado publicamente de Mazzini desde 1848, no acepta la forma republicana. Si su tentativa obtiene buen éxito, y la Lombardia queda libre de su antigua dominacion, Austria quedará reducida á potencia de 2.º orden.

Los telegramas últimamente recibidos anuncian que los austriacos han evacuado Lonato, Castiglione y Montechiario, ocupando estas poblaciones los aliados. Es decir que estos se encuentran ya muy próximos por el primer punto á Peschiera y en camino de Mantua por los dos restantes. Peschiera y Mantua son, como es sabido, los dos ángulos occidentales del cuadrilátero en que están actualmente fijas las miradas de la Europa.

El *Times* dice que el rey de los belgas va á Londres para secundar los esfuerzos de la Prusia y para negociar la paz. Lord John Russell ha prometido la neutralidad.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

Stos. Juan y Pablo hermanos mres.

Oriundos de Roma, repartieron á los pobres las grandes riquezas que habian heredado. Queriendo el emperador Juliano quitarles la herencia y la vida les mandó á Terenciano uno de sus dependientes, para que les ofreciera su palacio imperial y les manifestase el aprecio que les tenia y el deseo de servirse de ellos y ellos contestaron «Si Juliano es tu Señor, preciate de ser su criado; que nosotros no nos preciamos de tener otro señor que Jesucristo, á quien el no tuvo empacho de negar habiendo sido bautizado. Enfurecido Terenciano con esta respuesta los mandó degollar y enterrar secretamente en una hoya que se hizo en la misma casa é hizo publicar por la ciudad que habian sido desterrados por orden del emperador. Sucedió su martirio el año 362.

Cultos.—Mañana. —En la iglesia parroquial de S. Jaime se celebrará la institucion del augusto misterio del santísimo Sacramento con misa solemne á las diez y media de la mañana, música y sermon que dirá D. Cayetano Ignacio Seguí Pro., y procesion que saldrá de dicha iglesia á las cinco de la tarde.

En el Sto. Hospital á las cuatro de la tarde tendrá lugar, con sermon que dirá D. Jaime Compañy Pro., el penultimo dia del quincenario que se dedica á nuestro Señor Jesucristo venerado en dicha iglesia bajo el titulo de *La Sangre*; y al anochecer continuará el septenario que se practica en preparacion á su festividad.

En San Nicolas habrá fiesta dedicada á san Luis. A las diez de la mañana habrá misa mayor con música y sermon que dirá el jóven presbítero D. Miguel Poreel.

ANUNCIOS.

Vapor el Mallorquín.

Su capitan D. José Estade y Sabater saldrá para Barcelona el martes 28 del que corre á las tres de la tarde con la correspondencia pública.

Cámara de popa	60 reales.
Cámara de proa	40. »
Sobre cubierta	20. »

Se despacha en la calle de la porteria de Santo Domingo n.º 1 cuarto entresuelo.

Nota interesante.—Dicho paquete el Mallor-

quín estará de vuelta, en este puerto, procedente de Barcelona, el sábado 2 de julio inmediato, para despues el lunes 4 del mismo y á las seis de su mañana continuar su viage para Argel para donde admitirá tambien carga y pasajeros á los precios avisados en los periódicos de esta capital.

Teatro del Circulo.

6.ª funcion de abono para hoy sábado 25.

La comedia nueva en 3 actos de D. Luis Eguilar:

PROHIBICIONES,

dirigida y ejecutada por D. Ceferino Guerra.

Terminará con el aplaudido baile

La Tertulia.

á las ocho y media.

Para mañana domingo.

La comedia nueva en tres actos original de D. E. Escrich, que tanta aceptacion ha merecido por su asunto esencialmente moral y religioso, cuyo papel de protagonista está á cargo del primer actor D. E. Guerra:

EL CURA DE ALDEA.

Toman parte en su desempeño las señoras Dardalla y Casellas y los Sres Guerra, Dardalla Palau, Pardiñas, Garcia, Pardo, Casals, Sala, Oliva, Guillen y niños.

Terminando con el aplaudido baile en un acto.

La Perla.

Por la Sra. Guerrero, el Sr. Estrella y cuerpo de baile.

El lunes no habrá funcion

para dar lugar á los ensayos del juguete cómico-lirico bailable del género andaluz en un acto, dirigido y ejecutado por el primer actor señor Dardalla.

EL TIO CARANDO EN LAS MÁSCARAS

que tendrá efecto el martes en union de la linda pieza en un acto, cuya protagonista desempeña la Srita Dardalla:

El diablo son los nietos,

un intermedio de baile, y la chistosa pieza en un acto,

La mosquita muerta.:

por la señorita Dardalla, señora Mirambell, y los señores Zamora, Garcia y Sala.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

Por el Editor

Juan Aradas